Tom Clonan: Putin's running out of conventional military solutions to impose his will on Ukraine

The security analyst writes that on the other hand, the Ukrainian motivation to fight is high.

AS PUTIN INTENSIFIES his partial mobilisation, the Ukrainian military is seeking to exploit Russian military weaknesses on the ground in Donbas.

Across all four of the provinces annexed this week – Kherson, Zaporizhzhia, Donetsk and Luhansk – Ukrainian forces are re-taking territory. In the coming days and weeks, before winter sets in, Zelenskyy's forces will use this window of opportunity to seize as much ground as possible.

Ukraine's most dramatic advances have been on an axis south and east of Kharkiv. In the last two weeks or so, the Ukrainian operation to capture the vital Russian-held hub of Izyum was characterised by surprise and speed. Approximately 6000 highly mobile Ukrainian tank units and armoured infantry smashed their way through – relatively – lightly defended Russian positions through Shevchenkove to Kupyansk and on to Izyum.

There was no Russian counter-attack or even a fighting withdrawal. Putin's army fled east towards the Oskil River and the Russian border. This rout was made possible by the deception plan employed by Zelenskyy's forces. Supporting the 6,000-strong vanguard in this operation, there would have been at least a further 30,000 or so logistics, headquarters, air defence and artillery units. These assets were assembled not far from Russia's borders – literally under Putin's nose – without being detected by Russian air, satellite or intelligence assets.

It was most likely during this rapid offensive that Irishman Rory Mason (23) lost his life. A member of the International Legion for the Defence of Ukraine, he died during an operation that liberated thousands of square kilometres of territory from Putin's occupation. His tragic loss of life is undoubtedly one among many hundreds – if not thousands – men and women who will have become casualties in Ukraine's dramatic counter-offensives.

Re-taking Lyman

Further south, the operation to re-take Lyman is an entirely different matter. Unlike the advance on Izyum, the encirclement of Lyman has been a much slower and deliberate affair. This incursion into the Donetsk Oblast has been a painstaking advance by probing forces supported by long range precision artillery – including US supplied High Mobility Artillery Rocket Systems (HIMARS).

Ukraine's axes of advance here have been determined by precise intelligence supplied by western allies through 'national technical

means' – including satellite imagery and data gathered by high altitude over-flights.

By these means, the Ukrainian military have meticulously destroyed Russian supply lines, ammunition and fuel dumps and have used artillery – in the harassment and interdiction mode, ie periodic firing on trails where the enemy is believed to be – to deny Putin's forces use of their main routes in to and out of this area. Following a slow build-up of momentum, the Ukrainian military have cut off and encircled a large number of Russian troops, weapons and equipment in this area.

Unlike the collapse of Izyum, not all of Putin's forces will be able to flee the Lyman 'pocket'. There is a risk that large numbers of Russian troops will be destroyed – in detail – by the Ukrainian pincer movement. This speaks volumes about the Russian military's capacity to fight. Data from open source intelligence sources along with intercepted communications indicate that Putin's forces – despite the risk of being surrounded – are incapable of a coherent response. They appear to be unable to mount a credible counteroffensive, or indeed a break-out from the area.

Morale and command and control

The performance of Putin's forces in these circumstances demonstrate poor morale, poor or non-existent command and control and an inability to react to a rapidly changing battlefield environment.

This is characteristic of a 'closed' military system, with an authoritarian, hierarchical command model that denies initiative to junior officers and local commanders. In response to sudden reversals and attacks, Russian commanders appear unable – or unwilling – to independently problem solve and to use initiative and leadership to fight back. This inability to fight inexorably leads to panic and flight – a recurring feature among Russia's troops thus far. Putin's forces in the field are close to exhaustion – depleted by shockingly high casualties and a lack of reinforcement and re-supply.

The Ukrainians on the other hand have a temporary advantage. Their motivation to fight is high – they are defending their homeland and now turning the tables on the Russian invader.

Over the last eight years, the Ukrainians have also transformed their command and control structures along standardised NATO lines. Trained by western forces, local commanders and senior enlisted personnel are encouraged to exploit the fluid nature of the contemporary battlefield and to use their initiative to maintain their momentum in attack. Unlike their Russian counterparts, they do not have to wait for orders or sanction to act from a General many kilometres to the rear.

Zelenskyy's forces are also making significant gains in the Kherson counter-offensive. In the last 24 hours or so, they have taken ground along the banks of the Dnipro River north and east of Kherson at Dudchany in the Russian Berislav Sector. Using the same concept of operations as at Lyman, the Ukrainians are using long-range weapon systems to disable and isolate Putin's forces from re-supply and reinforcement.

Zelenskyy will hope to liberate Kherson before winter – and possibly even to cut Putin's newly acquired land corridor to the Crimean Peninsula. Whilst – wildly –

ambitious, recent Russian setbacks suggest that such an outcome is at least theoretically possible.

Putin has reacted to these developments by sacking more generals. The latest to be sacked is Colonel General Alexander Zhuravlyov. The Russian general staff must be uneasy at the numbers of very senior officers relieved of their commands in the field – whilst those responsible for major intelligence failings at the Kremlin remain in post, presumably to continue repeating their errors.

The approach of winter

As winter approaches, Putin is running out of conventional military solutions to impose his will on the ground in Ukraine. Even if 300,000 conscripted reservists arrive in Ukraine in the coming months, they will not change the battlefield dynamic. Putin's declaration that parts of Donbas are now Russian soil is a dangerous development.

Defence of the Rodina or 'Motherland' allows for the 'first use' of 'low yield' nuclear weapons. It is reported that an armoured convoy of the Russian 12th Directorate – Putin's nuclear forces – is on its way toward Ukraine.

If true, this is a very provocative move on Putin's part. As his conventional forces fail to deliver him a 'victory' in Ukraine and as Zelenskyy's forces threaten to humiliate him, Putin may be tempted to 'escalate' to 'deescalate'.

In other words, he might be tempted to use a 1 kiloton nuclear device – or threaten to do so – against a target in Ukraine such as Kramatorsk or Slovyansk. The destruction of one of these Ukrainian strategic military hubs would halt Zelenskyy's forces indefinitely. However, NATO's response would be immediate and would represent a catastrophic escalation in this war. For Russia, for Europe and globally.

This is another dangerous moment in this war. Facing humiliation and possible removal from office, would Putin be tempted to give the order to deploy a nuclear weapon? Would his orders be carried out? What would the consequences be for Ukraine and how would NATO and the world respond? These appalling questions need to be considered in the context of a man who has used chemical weapons and other dirty weapons in the past and who has explicitly threatened to use nuclear weapons in the war in Ukraine.

<u>Dr Tom Clonan</u> is an independent Senator and former Captain in the Irish armed forces. He is a security analyst and academic, lecturing in the School of Media in DIT. You can follow him on Twitter.

Übersetzung

Tom Clonan: Putin gehen die konventionellen militärischen Lösungen aus, um der Ukraine seinen Willen aufzuzwingen

Andererseits sei die ukrainische Motivation zum Kampf hoch, schreibt der Sicherheitsanalyst.

Während Putin seine Teilmobilisierung intensiviert, versucht das ukrainische Militär, die Schwächen der russischen Streitkräfte im Donbass auszunutzen.

In allen vier Provinzen, die diese Woche annektiert wurden - Cherson, Saporischschja, Donezk und Luhansk - erobern die ukrainischen Streitkräfte Gebiete zurück. In den kommenden Tagen und Wochen, bevor der Winter einbricht, werden die Streitkräfte von Zelenskyy dieses Zeitfenster nutzen, um so viel Boden wie möglich zu erobern.

Die dramatischsten Vorstöße der Ukraine erfolgten auf einer Achse südlich und östlich von Charkiw. In den letzten zwei Wochen war die ukrainische Operation zur Einnahme des wichtigen, von den Russen gehaltenen Zentrums von Izyum durch Überraschung und Schnelligkeit gekennzeichnet. Rund 6000 hochmobile ukrainische Panzerverbände und gepanzerte Infanterie bahnten sich ihren Weg durch die - relativ - leicht verteidigten russischen Stellungen über Schewtschenkowe nach Kupjansk und weiter nach Izyum.

Einen russischen Gegenangriff oder gar einen kämpferischen Rückzug gab es nicht. Putins Armee floh nach Osten in Richtung des Flusses Oskil und der russischen Grenze. Ermöglicht wurde diese Flucht durch den Täuschungsplan von Zelenskyys Truppen. Die 6.000 Mann starke Vorhut wurde bei dieser Operation von mindestens 30.000 weiteren Einheiten aus den Bereichen Logistik, Hauptquartier, Luftabwehr und Artillerie unterstützt. Diese Einheiten wurden nicht weit von der russischen Grenze entfernt - buchstäblich vor Putins Nase - zusammengezogen, ohne dass sie von russischen Luft-, Satelliten- oder Geheimdienstkräften entdeckt wurden.

Höchstwahrscheinlich verlor der Ire Rory Mason (23) während dieser schnellen Offensive sein Leben. Er war Mitglied der Internationalen Legion zur Verteidigung der Ukraine und starb während einer Operation, die Tausende von Quadratkilometern Land von Putins Besatzung befreite. Sein tragischer Tod ist zweifellos einer von vielen Hunderten - wenn nicht Tausenden - Männern und Frauen, die bei den dramatischen Gegenoffensiven der Ukraine ums Leben gekommen sind.

Rückeroberung von Lyman

Weiter südlich ist die Operation zur Rückeroberung von Lyman eine ganz andere Angelegenheit. Im Gegensatz zum Vormarsch auf Izyum verlief die Einkreisung von Lyman viel langsamer und planvoller. Dieser Vorstoß in die Oblast Donezk war ein mühsamer Vorstoß von Sondierungskräften, die von Präzisionsartillerie mit großer Reichweite unterstützt wurden - darunter auch von den USA gelieferte HIMARS-

Raketensysteme (High Mobility Artillery Rocket Systems).

Die Vormarschrouten der Ukraine wurden mit Hilfe präziser Informationen festgelegt, die von den westlichen Verbündeten mit "nationalen technischen Mitteln" bereitgestellt wurden, einschließlich Satellitenbildern und Daten, die bei Überflügen in großer Höhe gesammelt wurden.

Mit diesen Mitteln haben die ukrainischen Streitkräfte russische Nachschublinien, Munitions- und Treibstoffdepots sorgfältig zerstört und Artillerie eingesetzt - im Modus "Harassment and Interdiction", d.h. regelmäßiger Beschuss von Pfaden, auf denen der Feind vermutet wird -, um Putins Streitkräften die Nutzung ihrer Hauptrouten in und aus diesem Gebiet zu verwehren. Die ukrainischen Streitkräfte haben nach einem langsamen Vormarsch eine große Anzahl russischer Truppen, Waffen und Ausrüstung in diesem Gebiet abgeschnitten und eingekesselt.

Anders als beim Zusammenbruch von Izyum werden nicht alle Streitkräfte Putins aus der Lyman-"Tasche" fliehen können. Es besteht die Gefahr, dass eine große Zahl russischer Truppen durch die ukrainische Zangenbewegung vernichtet wird - und zwar im Detail. Dies spricht Bände über die Kampffähigkeit des russischen Militärs. Daten aus offenen nachrichtendienstlichen Quellen und abgefangene Nachrichten deuten darauf hin, dass Putins Streitkräfte - trotz des Risikos, umzingelt zu sein - nicht in der Lage sind, eine kohärente Antwort zu geben. Sie scheinen nicht in der Lage zu sein, eine glaubwürdige Gegenoffensive oder gar einen Ausbruch aus dem Gebiet zu starten.

Moral und Befehls- und Kontrollstrukturen

Die Leistung von Putins Streitkräften unter diesen Umständen zeugt von einer schlechten Moral, einer mangelhaften oder nicht vorhandenen Befehlsgewalt und der Unfähigkeit, auf ein sich rasch veränderndes Schlachtfeldumfeld zu reagieren.

Dies ist charakteristisch für ein "geschlossenes" Militärsystem mit einem autoritären, hierarchischen Kommandomodell, das jüngeren Offizieren und lokalen Befehlshabern die Initiative verwehrt. Als Reaktion auf plötzliche Umschwünge und Angriffe scheinen russische Befehlshaber nicht in der Lage - oder nicht willens - zu sein, eigenständig Probleme zu lösen und Initiative und Führungsstärke einzusetzen, um zurückzuschlagen. Diese Unfähigkeit zu kämpfen führt unweigerlich zu Panik und Flucht - ein immer wiederkehrendes Merkmal bei den russischen Truppen bisher. Putins Truppen im Feld stehen kurz vor der Erschöpfung - erschreckend hohe Verluste und ein Mangel an Verstärkung und Nachschub haben sie dezimiert.

Die Ukrainer hingegen haben einen vorübergehenden Vorteil. Ihre Kampfmotivation ist hoch - sie verteidigen ihr Heimatland und drehen nun den Spieß gegen den russischen Eindringling um.

In den letzten acht Jahren haben die Ukrainer auch ihre Kommando- und Kontrollstrukturen nach dem Muster der NATO umgestaltet. Die von den westlichen Streitkräften geschulten örtlichen Kommandeure und hochrangigen Soldaten werden ermutigt, den fließenden Charakter des heutigen Gefechtsfeldes

auszunutzen und ihre Initiative zu nutzen, um ihre Angriffsdynamik aufrechtzuerhalten. Anders als ihre russischen Kollegen müssen sie nicht auf Befehle oder Sanktionen eines Generals warten, der viele Kilometer weiter hinten sitzt.

Die Truppen von Zelenskyy machen auch bei der Gegenoffensive in Cherson bedeutende Fortschritte. In den letzten 24 Stunden haben sie entlang des Dnipro-Flusses nördlich und östlich von Kherson bei Dudchany im russischen Berislav-Sektor Boden gewonnen. Nach dem gleichen Konzept wie bei Lyman setzen die Ukrainer Fernwaffensysteme ein, um Putins Truppen auszuschalten und von Nachschub und Verstärkung zu isolieren.

Zelenskyy hofft, Cherson noch vor dem Winter zu befreien - und möglicherweise sogar Putins neu erworbenen Landkorridor zur Halbinsel Krim zu unterbrechen. Das ist zwar sehr ehrgeizig, aber die jüngsten russischen Rückschläge deuten darauf hin, dass ein solches Ergebnis zumindest theoretisch möglich ist.

Putin hat auf diese Entwicklungen mit der Entlassung weiterer Generäle reagiert. Der letzte, der entlassen wurde, ist Generaloberst Alexander Schurawljow. Der russische Generalstab muss angesichts der vielen hochrangigen Offiziere, die ihrer Befehle im Einsatz enthoben wurden, beunruhigt sein - während diejenigen, die im Kreml für schwerwiegende nachrichtendienstliche Versäumnisse verantwortlich sind, auf ihren Posten bleiben, um vermutlich ihre Fehler zu wiederholen.

Der nahende Winter

Mit dem nahenden Winter gehen Putin die konventionellen militärischen Mittel aus, um seinen Willen in der Ukraine durchzusetzen. Selbst wenn in den kommenden Monaten 300.000 eingezogene Reservisten in der Ukraine eintreffen, werden sie die Dynamik auf dem Schlachtfeld nicht verändern. Putins Erklärung, dass Teile des Donbass nun russischer Boden sind, ist eine gefährliche Entwicklung.

Die Verteidigung der Rodina oder des "Mutterlandes" ermöglicht den "Ersteinsatz" von Atomwaffen mit geringer Sprengkraft. Es wird berichtet, dass ein gepanzerter Konvoi des russischen 12. Direktoriums - Putins Atomstreitkräfte - auf dem Weg in die Ukraine ist.

Wenn dies stimmt, ist dies ein sehr provokativer Schritt Putins. Da seine konventionellen Streitkräfte ihm keinen "Sieg" in der Ukraine bescheren und Zelenskijs Streitkräfte ihn zu demütigen drohen, könnte Putin versucht sein, "zu eskalieren", um "zu deeskalieren".

Mit anderen Worten, er könnte versucht sein, eine 1-Kilotonnen-Atombombe gegen ein Ziel in der Ukraine wie Kramatorsk oder Slowjansk einzusetzen - oder damit zu drohen. Die Zerstörung eines dieser strategischen ukrainischen Militärstützpunkte würde Zelenskyys Streitkräfte auf unbestimmte Zeit aufhalten. Die Antwort der NATO würde jedoch sofort erfolgen und eine katastrophale Eskalation in diesem Krieg bedeuten. Für Russland, für Europa und für die ganze Welt.

Dies ist ein weiterer gefährlicher Moment in diesem Krieg. Wäre Putin angesichts der Demütigung und der möglichen Absetzung aus dem Amt versucht, den Befehl zum Einsatz einer Atomwaffe zu geben? Würden seine Befehle ausgeführt werden? Was wären die Folgen für die Ukraine, und wie würden die NATO und die Welt darauf reagieren? Diese erschreckenden Fragen müssen vor dem Hintergrund eines Mannes betrachtet werden, der in der Vergangenheit chemische Waffen und andere schmutzige Waffen eingesetzt hat und der ausdrücklich damit gedroht hat, im Krieg in der Ukraine Atomwaffen einzusetzen.

Dr. Tom Clonan ist ein unabhängiger Senator und ehemaliger Hauptmann der irischen Streitkräfte. Er ist Sicherheitsanalytiker und Akademiker und lehrt an der School of Media des DIT. Sie können ihm auf Twitter folgen.

Übersetzt mit www.DeepL.com/Translator (kostenlose Version)